

**Dialéctica de la economía política \***

El profesor Oskar Lange, cuya figura e importancia dentro del análisis de la Economía Política en el mundo se agiganta a medida que pasa el tiempo —muy a pesar de quienes frecuentemente sin haberlo leído lo denuestan<sup>1</sup>—, publicó en 1962 en Polonia, *LOS TODOS Y LAS PARTES*, obra que, al enriquecerse la Economía Política del socialismo, tanto por su contenido como por su trascendencia, habrá de ser piedra angular en y para la comprensión y realización de la planificación económica nacional, modo de ser de la economía socialista.

Este libro, que aparece apenas ahora en español, refleja claramente cómo Lange logró poseer y desarrollar la unidad cognoscitiva que todos perseguimos pe-

ro que muy pocos alcanzan: capacidad analítico-sintética, deductiva-inductiva de desarrollo académico tanto cualitativo (exposición no matemática) como cuantitativo (el reflejo-síntesis de la realidad por medio de fórmulas representativas pero no sustitutivas). Viene a ser esta obra una especie de recapitulación (ratificación-rectificación) de su obra. Y, como todas las grandes contribuciones científicas, es *el punto de llegada*, en ese momento, de sus estudios, sus conocimientos, sus enseñanzas; y, al mismo tiempo, es también *el punto de partida* para él y para los que antes que nada, obran con objetividad; esto es, no de manera dogmática, independientemente de la posición ideológica que pretenden sostener.

Afirma el trabajo en cuestión que los esquemas son erróneos cuando se quiere partir de ellos «apriorísticamente», pero que son un instrumento inapreciable cuando de la realidad se llega a ellos y, así de éstos, se parte pa-

<sup>1</sup> Véase: Luis Sandoval, "Langui-dece la ciencia de la planificación", reseña del libro de Oskar Lange, *CIENCIA, PLANIFICACIÓN Y DESARROLLO*, Editorial Nuestro Tiempo, México 1974, en *PROBLEMAS DEL DESARROLLO* no. 23, agosto-octubre de 1975, pp. 125-127.

\* Oskar Lange, *LOS TODOS Y LAS PARTES*, Fondo de Cultura Económica, México, 1975, 87 pp.

ra adaptarse a ella, y en particular, para modificarla. Se expone de manera concisa el "aparato intelectual requerido para un tratamiento preciso del problema del «todo» y del desarrollo dialéctico" (p. 9).

Son tres los elementos fundamentales tratados en este libro: La interacción e interdependencia de los elementos (partes) de un sistema (todo) entre sí y con el sistema mismo (pp. 10-48); el concepto de equilibrio y su dinámica (pp. 49-84); y la concepción global de todo ello señalada como dialéctica del desarrollo (pp. 7-9, 34-48 y 85-87). En todo esto, el profesor Lange subraya la importancia del aparato conceptual de la cibernética en torno a la formulación precisa y las soluciones a esos problemas (p. 87).

Destaca que en el universo existen elementos (partes) que conforman determinado medio ambiente (todo), en mutua relación e influencia; pero no quedándose en sí mismos sino teniendo cada uno «entradas» y «salidas», que equivale a la manera como cada sistema o proceso como un «todo» y cada una de sus «partes» se concatenan con

<sup>2</sup> Medio ambiente, sistema de orden mayor, estructura, conjunto, proceso, *todo*, son, aquí sinónimos y, por tanto, también lo son: elemento, subconjunto, sistema de orden menor, *parte*. Es claro que cada uno de éstos se convierte en su contrario, e. g. los «todos» son simultáneamente «partes» y las «partes» son en su momento «todos».

otros conjuntos y con otros subconjuntos<sup>2</sup> así como con sus respectivos procesos anteriores y posteriores, esto es, con su propia dialéctica. Estas consideraciones sirven de base lógica para entender cómo el proceso de producción es único e ininterrumpido, por más que, como consecuencia de haber pasado por diferentes tipos de propiedad de los medios de producción, es decir, de relaciones de producción, haya pasado por diferentes maneras de llevarlo a cabo.

Por lo que toca al equilibrio, las consideraciones que hace el profesor Lange llevan a la conclusión de que el equilibrio siempre existe pero que, dependiendo de las relaciones de producción, el sistema económico (o, en general, cualquier sistema de la naturaleza) pasa de estados de equilibrio —si se satisfacen las condiciones particulares del proceso en cuestión— a situaciones de franco desequilibrio —cuando con respecto al proceso específico de que se trate, no se llenan las necesidades precisas del mismo— por lo que, sin que dialécticamente deje de haber equilibrio<sup>3</sup> ese fenómeno *tiende* a dejar de ser lo que es (p. 51). Esto, referido al proceso económico, significa que siempre está, como todo, en equilibrio pero que sólo se puede hablar con propiedad de él cuando de acuerdo a

<sup>3</sup> Ni, *sensu stricto*, lo haya, puesto que todos los fenómenos están sujetos a la unidad desequilibrio-equilibrio, aun cuando uno de los dos «triumfa» temporalmente sobre el otro.

las condiciones y necesidades derivadas de la propiedad de los medios de producción, se establece el nivel *adecuado* a ellos.

Finalmente, esa característica contradictoria de la naturaleza señalada con tales unidades de contrarios: todo-parte, equilibrio-desequilibrio, etcétera, es "la fuente del movimiento" (p. 87)

del desarrollo de los procesos y de la concepción de los mismos por el hombre.

Se trata, en suma, de una obra revolucionaria, tanto por su contenido como por la posición ideológica innegable del profesor Lange. JOSÉ LUIS CECENA CERVANTES.